



ETAT DE FRIBOURG  
STAAT FREIBURG

Le Président du Conseil d'Etat  
Der Präsident des Staatsrats

Ruelle de Notre-Dame 2, 1700 Fribourg

T +41 26 305 22 05

[www.fr.ch/ce](http://www.fr.ch/ce)

*Seules les paroles prononcées font foi !*

## **Inauguration du stand de la forêt et de la filière bois - Comptoir de la Veveyse**

20 octobre 2023, Châtel-St-Denis

*Allocution de M. Didier Castella, Conseiller d'Etat, Directeur IAF*

Monsieur le Préfet,  
Monsieur le Président,  
Mmes, Mrs les autorités communales,  
Mesdames et Messieurs les acteurs de la filière du bois fribourgeois,  
Mesdames et Messieurs les membres,  
Chers amis du bois et de la forêt,

Fils d'inspecteur forestier, frère de garde forestier et, par le passé, bucheron très amateur, de manière générale amoureux de la forêt et du bois, je suis très heureux d'être parmi vous ce soir sur ce magnifique stand.

La filière du bois est une filière dynamique, moderne, variée, très importante pour le canton et tout particulièrement pour le Sud du canton.

On compte aujourd'hui, dans notre canton, 450 apprentis dans les métiers du bois.

Le bois est un matériau d'avenir qui trouve succès auprès des jeunes.

J'ai envie de dire bingo ou eureka, l'avenir nous appartient, l'avenir appartient à la filière bois.

Mais la filière du bois fait actuellement face à de grands défis : environnementaux, techniques et économiques, sans oublier l'homme, l'être humain, qui façonne, cultive et travaille le bois depuis des siècles !

La forêt, c'est une ressource précieuse, qui représente de nombreux emplois, des espaces de délasserment, des surfaces de protection, des édifices durables, des écosystèmes nécessaires à la biodiversité, de l'énergie propre et renouvelable.

La forêt est malmenée par le changement climatique et en parallèle, elle représente une des clés de réponse. Voilà toute l'ironie de la situation.

Le changement climatique et ses effets se font sentir de manière indéniable désormais. Les événements météorologiques extrêmes tels que sécheresse, ouragans et pluies, se multiplient et entraînent l'affaiblissement de nos forêts.

En parallèle, cette forêt est un atout précieux pour lutter contre ce réchauffement climatique qui nous préoccupe tant.

Pour qu'elle puisse remplir cette mission, nous devons l'aider à s'adapter, à accroître sa résistance face aux conditions environnementales futures.

Le Conseil d'Etat a adopté cette année le plan d'adaptation des forêts au changement climatique. Afin de garantir les prestations multifonctionnelles de la forêt fribourgeoise, nous avons choisi la gestion adaptative, autrement dit la voie médiane alliant souplesse et pragmatisme. Il y avait deux autres stratégies possibles : le laisser-faire ou l'intervention massive.

Nous avons suivi l'avis des experts nationaux qui mettent en garde contre les conséquences économiques et environnementales néfastes des stratégies extrêmes, dans un sens comme dans l'autre.

Nous nous dirigeons donc vers un accompagnement au changement, le Service des forêts va continuer à travailler avec le rajeunissement naturel mais il va également planter certaines nouvelles essences, des essences d'avenir, là où cela est nécessaire.

Dans son approche de la forêt, l'État mise sur la multifonctionnalité et sur la durabilité.

L'exploitation de ces espaces doit tendre à ce que toutes ses fonctions soient remplies simultanément.

C'est un véritable exercice de funambulisme ; production, loisirs, biodiversité, protection... doivent être pris en compte dans la gestion forestière. L'une ne peut pas être supprimée au profit d'une autre, même si des priorités peuvent être définies en fonction des sites et des besoins locaux.

Une exploitation durable implique évidemment de ne pas exploiter plus que ce que la forêt produit.

En termes économiques, nous exploitons les intérêts, mais jamais le capital.

Nous devons également rester attentifs, ces prochaines années, à la concurrence entre les besoins des scieries et ceux du secteur de l'énergie, ainsi qu'à la sécurité de l'approvisionnement local, dans un marché qui dépasse largement nos frontières cantonales.

La diversité de la production nous permet une réduction des risques économiques en valorisant au mieux notre bois selon sa qualité et son essence.

Dans son programme gouvernemental, le canton de Fribourg affirme sa volonté d'utiliser du bois fribourgeois.

C'est grâce à lui, mais aussi pour tous ces intervenants que l'État de Fribourg impose l'utilisation du bois dans les constructions dont il est le maître d'ouvrage. Le bâtiment de la Police cantonale, la ferme de Grangeneuve, blueFACTORY, le smart living lab, et bien d'autres en sont des exemples significatifs.

En liant traditions, passion du matériau avec les capacités d'innovation des entreprises, des hautes écoles et une approche volontariste de l'État, nous avons tout en main pour tirer le meilleur profit possible de notre ressource naturelle bois. Ensemble, nous allons relever tous les défis.

Avant de conclure, j'aimerais ici remercier tous les acteurs de la chaîne du bois. Par votre engagement de chaque jour en faveur de la forêt vous contribuez à assurer son avenir et surtout celui des générations futures. Une vraie mission dans le long, très long terme.

J'aimerais aussi remercier tous ceux qui par leur engagement ont permis à ce magnifique stand de voir le jour, remercier tous ceux qui l'animent quotidiennement et enfin j'aimerais vous remercier vous tous, qui participez à la sauvegarde des intérêts de la forêt et à la valorisation du bois sous toutes ces formes.